



議員でつくる広報誌

# むかわ議会だより



大東文化鶴川幼稚園「お別れ会」



仁和中 最期の入学式



北海道ジュニアカーリング選手権大会

**2 3月定例会**

**6 ここが聞きたい!! 一般質問Q & A**

**15 委員会レポート**

**18 予算特別委員会**

**No. 19**

2011. 4. 30 発行

発行 むかわ町議会  
責任者

〒054-8660 北海道勇払郡むかわ町美幸2丁目88番地

編集 議会広報委員会

☎ 0145-42-2486 FAX 0145-42-4994

# 計・特別会計・企業会計】3月定例会

# 4万3千円(前年比22.8%)

会計名	23年度予算 (単位:千円)	22年度予算 (単位:千円)	増減率 (%)
一般会計	8,004,896	7,692,116	4.1
特別会計	国民健康保険特別会計	1,831,389	1,775,993
	後期高齢者医療特別会計	99,629	111,711
	老人保健特別会計	707	452
	介護保険特別会計	806,871	779,760
公会 業企 業計	上水道事業会計	358,438	443,498
	下水道事業会計	416,713	416,925
	病院事業会計	1,322,305	161,977

主な事業 鈴木章特別名誉町民功績伝承事業 1千137万9千円  
 厚生病院改築事業 11億5千754万7千円  
 グループホーム整備事業 8千260万円  
 認定子ども園支援事業 5千43万6千円

平23年第1回町議会定例会は3月6日(日曜議会)から3月10日までの5日間開催され、本会議の他に予算審査特別委員会が開催されました。9人が一般質問を行い審議の内容は、同意1件、規約の変更2件、新規条例案4件、条例改正案12件、工事請負契約の締結1件、補正予算案7件、新年度予算案8件、意見書2件を可決、意見書1件を否決しました。

## 議案

### ◆むかわ町鈴木章記念事業 推進基金条例案

町内の児童及び生徒の学習意欲を増進することを目的とした事業に必要な基金を積み立て活用するものであります。

### ◆むかわ町地域産業多角化 推進基金条例案

起業の促進及び産業の多角化に資することを目的とした事業に必要な資金を積み立て活用するものです。(現在の積み立積立額て5千万円)

◆むかわ町起業支援等資金貸付条例案  
起業者、起業をしようとする者に対し、起業支援等資金を貸付し、地域産業の活性化と町内雇用促進を図るためのものです。(上限300万円)

新正之経済建設課主幹 対象と考えています。  
大松紀美子議員 地場産品だけではなく、福祉に関する部分は対象になりますか。

## 質疑



改築が進む食肉加工施設

# 平成23年度予算決まる【一般会 総額128億4千9

大松紀美子議員  
質疑



認定こども園始まる

北村修議員  
質疑

◆むかわ町立保育所の設置  
及び保育の実施に関する条  
例の一部を改正する条例案  
認定こども園大東文化鵠  
川幼稚園・ひかり保育園が  
認可を受け、開設すること  
に伴うものです。

同 意

◆むかわ町教育委員会の委  
員の任命につき同意を求  
める件  
任期満了に伴い窪田典子  
さんを選任するため議会に  
同意を求められ可決しまし  
た。

◆むかわ町防犯及び交通安  
全の推進に関する条例の一  
部を改正する条例案  
犯罪被害者等基本法にお  
ける地方公共団体の責務に  
鑑み、本町犯罪被害者等の  
支援を充実させるための改  
正です。

託職員の今後と、賃金の低  
下については。  
萬純二郎町民生活課主幹  
希望する方は、すべて雇  
用していただくことになり  
ます。

◆むかわ町樹海温泉はくあ  
の設置及び管理に関する条  
例の一部を改正する条例案  
出産育児一時金の支給額に  
ついて、恒久化したことには  
伴い改正するものです。

大松議員 65歳以上指定日  
に限り使用料を免除すると  
あります。  
富士副町長 9月末までは  
福祉風呂の措置も週2回無  
料で運営します。

木澤省司教育長 要望等が  
あれば体育館・空き教室を  
活用し、対応したいと考え  
ています。  
るわけで、空き教室での放  
課後対策の考えは。

大松紀美子議員  
臨時・嘱  
質 疑

堀江芳幸町民生活課長 窺  
盗罪をはじめ交通事故等も  
含まれ、当面は制度の広報  
普及啓発活動、相談窓口を  
開設し対応します。  
給付金制度は考えていま  
せん。

質 疑

小坂議員 支援の内容は。

富士隆久副町長 保育に影  
響が生じた場合必要と思い  
ますが、現状ではそのよう  
な状況にあると考えていま  
せん。

萬純二郎町民生活課主幹  
希望する方は、すべて雇  
用していただくことになり  
ます。

◆むかわ町樹海温泉はくあ  
の設置及び管理に関する条  
例の一部を改正する条例案  
温泉ほべつとして管理運営  
をするための改正です

大松議員 65歳以上指定日  
に限り使用料を免除すると  
あります。  
富士副町長 9月末までは  
福祉風呂の措置も週2回無  
料で運営します。

◆むかわ町企業誘致に関す  
る条例の一部を改正する条  
例案  
雇用の場の確保を目的と  
する雇用助成金対象者の算  
定基準を、北海道振興局条  
例に基づく助成制度による  
雇用助成金の算定基準との  
整合性を図るために改正で  
す。

木澤省司教育長 要望等が  
あれば体育館・空き教室を  
活用し、対応したいと考え  
ています。

るわけで、空き教室での放  
課後対策の考えは。

大松紀美子議員  
臨時・嘱  
質 疑

◆むかわ町放課後児童クラ  
ブに関する条例の一部を改  
正する条例案  
児童数の減少から、いも  
つぱ児童クラブの開設見込  
みが立たないため、放課後  
児童クラブから外す改正で  
す。

◆むかわ町婦人研修センタ  
ーの設置及び管理に関する  
条例の一部を改正する条例  
案  
婦人研修センターの一部  
を改修し、婦人に限らず広  
く町民一般の利用を促進す  
るための改正です。

大松議員 65歳以上指定日  
に限り使用料を免除すると  
あります。  
富士副町長 9月末までは  
福祉風呂の措置も週2回無  
料で運営します。

◆むかわ町企業誘致に関す  
る条例の一部を改正する条  
例案  
雇用の場の確保を目的と  
する雇用助成金対象者の算  
定基準を、北海道振興局条  
例に基づく助成制度による  
雇用助成金の算定基準との  
整合性を図るために改正で  
す。

# 平成22年度各会計補正予算

# 補正後総額 118億2,282万7千円

(単位:千円)

会	計	名	補	正	額	補正後の総額
一	般	会 計	261,908		8,655,822	
特別会計	國民健康保険特別会計		25,116		1,812,556	
	後期高齢者医療特別会計		△ 10,602		101,110	
	老人保健特別会計		0		4,542	
	介護保険特別会計		△ 8,873		786,553	
公営企業会計	上水道事業会計		△ 5,139		125,598	
	下水道事業会計		△ 10,178		159,352	
	病院事業会計		65,524		177,294	

## 【主なもの】

● 地域活性化交付金事業

2億3千700万円

● 代替バス事業運営費補助

2千712万円

● 国民健康保険特別会計操

出金(事業勘定分)

1億円

● 国民健康保険特別会計操

出金(直診勘定分)

2千735万円

● 厚生病院看護師等住宅改  
良工事

1億8千428万円

● 中核作業道整備事業

2千324万円

● 鈴木章記念事業推進基金

積立金

3千100万円

● 病院事業会計補助金

6千552万円

光井淳総務企画課主幹 地上デジタル放送移行対策事業の減額は、有線方式から光ケーブルを利用した無線方式に移行したことによるものです。

堀江芳幸町民生活課長 防犯灯維持管理費(本庁)の減額は、決算見込みが50万円のための減額です。

阿部勉地域振興課主幹 犯灯維持管理費(支所)の減額は、本年度に工事が着手できない部分の減額です。

為田雅弘経済建設課主幹 泉の公園の改修内容と町の玄関口としての交通ターミナル等の改修は。

大松紀美子議員 泉の公園の改修内容と町の玄関口としての交通ターミナル等の改修は。

北村修議員 国保の国・道の調整交付金が減額になりましたが、今後どのような見通しを立てていますか。

富士隆久副町長 医療費及び所得の状況、また全国の医療費の中で大きな影響を受け、不安定な中で運営をしています。

## 質 疑

野田省一議員 地上デジタル放送移行対策事業の施設整備工事費が1千500万円、また防犯灯維持管理費本庁80万円、支所100万円の減額の理由について。



孫とメロン苗移植

## 質 疑

堀江町民生活課長 交通ターミナル等の改修は、検討します。

大松紀美子議員 泉の公園の改修内容と町の玄関口としての交通ターミナル等の改修は。

## 質 疑

北村修議員 国保の国・道の調整交付金が減額になりましたが、今後どのような見通しを立てていますか。

富士隆久副町長 医療費及び所得の状況、また全国の医療費の中で大きな影響を受け、不安定な中で運営をしています。

堀江町民生活課長 交通ターミナル等の改修は、検討します。

大松紀美子議員 泉の公園の改修内容と町の玄関口としての交通ターミナル等の改修は。

## 不採択となつた 意見書

北村議員 診療所、厚生病院に受診している状況が少ないと思いますが、しかし町民全体の受診が下がっているとも思えない中、地元の医療機関を利用していただく努力が必要では。

竹中ひろみ町民生活課主幹交通の便がいいことから、苦小牧の方に入院する傾向があり、一次医療は地元の医療機関を受診していただけるよう広報していきます。

### 採択された意見書

◆住民の安全・安心なくらしを支える交通運輸行政の充実を求める意見書  
全員賛成・可決

◆地域医療存続のための医師確保に関する意見書  
全員賛成・可決

◆高齢者医療と国保広域化の見直しを求める意見書

#### 【反対討論】

野田省一議員 この問題は不確かな情報の中で、単純に対案のない反対をするということは、賛成できないので反対します。

#### 【賛成討論】

大松議員 いまでも非常に高くて払えないと言われる国保税アップにつながるものと考えます。国庫負担を大幅に増やすことで、国保の安定を図るべきとの立場から賛成します。

賛成2、反対13・否決

# 日曜議会開催

12人が傍聴

3月6日、日曜議会が開催されました。

議会中継のため、会場は産業会館の議事堂で開催。

この日、傍聴者は12人でしたが貴重な意見をいただきました。

今後の議会運営に向け、アンケートを実施し、5の方から回答が寄せられました。

### 【主なご意見】

◎新しい時代にふさわしい議会運営、議会改革を望む。

↓今年度の議会改革の中で検討します。

◎選挙前だけでなく、日頃から議会改革（定数、報酬など）に取り組むべき。

↓現在、議会基本条例策定の中で議論しています。

↓議員からの政策提案が町民の視点で考え続けます。

↓議員からの政策提案がもつとあって欲しい。

↓議員からの政策提案が町民の視点で考え続けます。

◎「議員活動評価」を導入してはどうか。

◎議員の出欠、一般質問等の活動状況を議会広報等で公表しては。

↓紙面の制約もありますが、ご指摘の趣旨を踏まえ可能な限り改善に努めます。

◎インターネット議会中継は一方通行型で発言者の様子も不鮮明。

↓議員が少ない。議員自身も周囲に参加奨励するなどを増やす努力を。

↓紙面の都合により、ご意見の要旨を記載しています。



3.11津波を受けた漁協施設



# ここが 聞きたい!!

9人の議員から一般質問がありました。

いっぱい  
質問

## Q&A

平成21年の調査結果が98  
・6、道内144町村中16

山口町長 道府もそうです

山口憲造町長 ラスパイレス  
ス指数とは、国家公務員の  
給与を100として、職員  
の構成、学歴、あるいは経  
験年数、これらを区分して  
国の中の職員の構成と対比する  
と数値が出てきます。

これが限りなく100に  
近づくと給与体系が全体的  
に高いということになります。

山口町長 同じレベルで時と場合に  
よつては我慢しなければな  
らないと思いますが、そ  
ういう必要があるとしたとき  
には、計画的に進めていく  
べきだと思います。

山口町長 道府もそうです  
いは「なし」が309戸と  
いう状況にあります。  
後継者のいない世帯が高

山口町長 21年度の農協の  
調査によると、販売農家4  
08戸のうち「後継者あり」  
が99戸、「後継者未定」ある

三倉議員 今、新たなまち  
づくり計画が作られようと  
しています。

山口町長 後継者も新規参  
入も、その時代に合った支  
援策を講じていくことが必  
要で、待つたなしの状況だ  
と思っています。

関係機関と連携し、後継  
者対策を今後の計画の中で  
重点的な位置づけをして進  
めていきます。

三倉英規議員 町職員の給  
与の実態は、全道平均と比  
べるとどのくらいの位置に  
ありますか。

また、ラスパイレス指数  
は、どうですか。

三倉議員 今、新しいまち  
づくり計画を策定する中で、  
安定的な財政というものが  
求められると思います。町  
民も当然我慢をしなければ  
ならないし、我々も職員も

三倉議員 むかわ町の農業  
後継者の現状と5年後、10  
年後の推移は。

山口町長 よつては我慢しなければな  
らないと思いますが、そ  
ういう必要があるとしたとき  
には、計画的に進めていく  
べきだと思います。

三倉議員 今、新たなまち  
づくり計画が作られようと  
しています。



三倉 英規  
議員

Q	A
職員の給与の実態は ラスパイレス指数は 「98・4」	「98・4」

が財政の状況によっては、  
一律にいくら削減という手  
法を使います。

本町は、まだそこまで  
いつていませんが、そ  
ういうときに備えておかなければ  
ならない町ですから、ま  
ず給与体系というものを  
しっかりと是正していく考  
えです。今、組合とも交渉中  
です。

一律は正などの措置を取  
るときには、私の報酬も含  
めて審議会にかけていきま  
す。

Q 農業後継者対  
策は

A 重点的に進めます



レタスの出荷状況

## Q CRTの取り組みは

## A 今後とも町費で継続



佐藤 守  
議員

佐藤守議員 学力向上の施策も色々ありますが、CRT（目標標準学力検査）を今後とも小中学校に取り入れる考えは、その費用は。

丹治秀昭生涯学習課長 国の学力検査以外に、独自でCRTを一部の小中学校で実施してきました。平成20年度から町費負担で一部の学年を除く学年を対象に実施しているCRT費用は、平成23年度予算で73万円計上しており、今後も継続していくます。

佐藤議員 平成14年から学校5日制が始まつたわけですが、結果的に文科省もゆとり教育が学力低下につながつたことは否めないといふことで、今年度から教科書の15%増量、時間数にして年間35時間授業量が増えたわけですが、学校現場でのCRTに対する認識とその評価をどのように捉えていますか。

木澤省司教育長 20年度から一部の学年を除く学年の

CRTの結果に基づく評価、分析というのは膨大な仕事量で厳しい状況でした。が、学校側の努力によって続けて欲しいという要望に変わっています。

CRTの結果に基づく評

主要教科について、CRT学力テストを導入しています。佐藤議員 特別教育支援員の増員費用と、家庭教育等改善支援委員会の活動内容は。

木澤教育長 家庭教育等改善支援委員会の活動内容で図つていく考えです。

丹治生涯学習課長 少人数学級の取り組みを町独自で実施しているので特別教育支援員、介助員も町費で配



ひまわり保育所 入所式

## Q 高校バスの成 果は

### A 28人の応募

佐藤議員 鶴川高校間口維持のため行っている苦小牧方面のバス運行の成果と課題については。

丹治生涯学習課長 本町には2つの道立高校があります。両校とも地元生徒に加え、生徒寮の施設を生かした町外生徒の確保に努めてきたところです。

調査対象校が抽出方式となつております。抽出された学校についても希望利用校として調査できるの

木澤議員 鶴川高校の昨年の倍率0・6倍から0・8倍に上がつたことは、大きな成果ではないかと思いますが。

木澤議員 鶴川高校の昨年の倍率0・6倍から0・8倍に上がつたことは、大きな成果ではないかと思いますが、卒業者の減少と進学校の多様化から、地元生徒は減少傾向にあります。このことから苦小牧方面からの交通アクセスの改善を図ることで、町外生徒を確保する手段として、今年から直通バスの運行を試み、初年度において28人の応募があったということは、大きな成果ではないかと思います。

特に鶴川高校は、鶴川中学校との連携型中高一貫教育の指定を受けています



# Q 学校給食に向けて

## A 検討組織を立ち上げて



山崎 満敬  
議員

討組織を立ち上げたいと思  
います。

必要な経費は6月議会を  
目途に計上させてもらひな  
がら1年をかけて、さまざま  
な団体の皆様方の意見を  
伺いながら、この問題を解  
決していく必要があるので  
はないかと考えています。

Q

学校給食に向けて

山崎議員 仮に鶴川地区を  
考えたとき、2・3年後か  
その先になるのか、鶴川中  
央小学校の改築に合わせ、  
給食の施設を併設して施設

の建設コスト削減に努める  
とか、将来的に児童数が減  
少しても施設の稼働率を考  
えて高齢者向けの配食サ  
ービスに一部を転用するなど、  
将来に向けて住民サービス  
の向上のために色々なこと  
を考え、進めていくことが  
必要では。

山崎議員 食育も教育の一  
部だと思いますが、地元の産  
品を使うなどの考えは。

山崎満敬議員 今まで多く  
の先輩議員が学校給食につ  
いて一般質問をしたと思い  
ますが、この場でことを決  
めのではなく、問題点を

一つ一つ関係機関・団体等  
が関与して連携を進めてい  
くために、学校給食につい  
ての考えは。

山口町長 仮に学校給食と  
いう課題が整理されれば、  
食育も運動せざるを得ない  
わけで、栄養面・衛生管理  
すべてを含め運営していく

ことになると思います。  
ただし、父母の負担料、全  
国的にも未納は非常に大き  
な課題になつており、検討  
組織を立ち上げ、並行して

山口町長 給食の施設につ  
いても、検討組織の中で  
色々と議論していただくこ  
とになると思います。

山口町長 仮に学校給食と  
いう課題が整理されれば、  
食育も運動せざるを得ない  
わけで、栄養面・衛生管理  
すべてを含め運営していく

ことになると思います。  
ただし、父母の負担料、全  
国的にも未納は非常に大き  
な課題になつており、検討  
組織を立ち上げ、並行して

山口憲造町長 学校給食の  
質問は、今まで12年間何人  
かの質問がありましたが、  
子どもに対する食事は親が  
やるべき、子どもは親や学  
校等を含め、環境が育てて  
いくというのが私の持論で  
す。

山口憲造町長 学校給食の  
質問は、今まで12年間何人  
かの質問がありましたが、  
子どもに対する食事は親が  
やるべき、子どもは親や学  
校等を含め、環境が育てて  
いくというのが私の持論で  
す。

山口憲造町長 学校給食の  
質問は、今まで12年間何人  
かの質問がありましたが、  
子どもに対する食事は親が  
やるべき、子どもは親や学  
校等を含め、環境が育てて  
いくというのが私の持論で  
す。

山口憲造町長 学校給食の  
質問は、今まで12年間何人  
かの質問がありましたが、  
子どもに対する食事は親が  
やるべき、子どもは親や学  
校等を含め、環境が育てて  
いくというのが私の持論で  
す。

山口憲造町長 学校給食の  
質問は、今まで12年間何人  
かの質問がありましたが、  
子どもに対する食事は親が  
やるべき、子どもは親や学  
校等を含め、環境が育てて  
いくというのが私の持論で  
す。

山口憲造町長 学校給食の  
質問は、今まで12年間何人  
かの質問がありましたが、  
子どもに対する食事は親が  
やるべき、子どもは親や学  
校等を含め、環境が育てて  
いくというのが私の持論で  
す。

山口憲造町長 学校給食の  
質問は、今まで12年間何人  
かの質問がありましたが、  
子どもに対する食事は親が  
やるべき、子どもは親や学  
校等を含め、環境が育てて  
いくというのが私の持論で  
す。



鶴川中央小学校

# Q 人口減に歯止めを

A 子育て支援の充実で



大松紀美子  
議員

大松紀美子議員 2010  
年国勢調査速報で、むかわ  
町は東胆振の中でも人口増  
減率が、前回比較マイナス  
8・1%と一番高くなつて  
います。

行い、「医療費が高校生まで無料の町」「少人数学級実施の町」をアピールし、「子育てするならむかわ町」を発信することで、人口減にも歯止めをかけられると考

町長の執行方針で、人口の社会的減少を抑制するため、積極的に交流人口を受け入れ、移住定住対策の推進をうたい、住み続けたい施策の充実をあげていま

えますが、見解は。  
山口 壽造町長 学校給食について、1年間かけて議論する検討委員会を立ち上げます。

これらの方針については、  
まったく同感であり大いに  
期待をしています。

**大松議員** 30年以上に渡り  
学校給食の実現を願つてき  
ました。

私は子育て支援の充実、中でも長い間待たれている「完全学校給食の実施」を

検討委員会は、ぜひ一般保護者も参加できる体制にして欲しいと考えています

## A 合併浄化槽で対応

## 対策は

Q 下水道未整備地域の

「富士副町長 いま答えられ  
る状況にはありません。」

**大松議員** 未実施地区の実  
施年度は、いつと考えてい  
ますか。

水洗化を希望する花園、  
丁目と洋光地区の世帯への  
対応は、合併浄化槽の設置  
を認めていく考えです。  
整備にあたっては、町の  
補助を適用します。

用途地域内でも、社会情勢の変化による宅地化の遅れや、町営住宅の老朽化による建て替え計画との関わりから、現在整備を一時中止する事になりました。

**富士陣久副町長** 藤川地区の公共下水道整備は、平成6年度から始まり、平成21年度末の整備率は81・8%

また、未整備区域の整備計画については。

**大松議員** 公共下水道排水区域・処理区域と定められてゐる地区的計画が遅れてゐる原因と早期の水洗化を希望する世帯への対応と対策は。

合併浄化槽設置補助条例に  
関つりませんが、選択の幾

富士副町長 今回の件は、

**大松議員** 合併浄化槽設置補助率は平成21年度80%、22年度60%、23年度40%となっています。

123456789



大会前の練習

## Q 福祉風呂の見直しは

### A 利用状況をみて議論も



野田 省一  
議員

野田省一議員 町長の執行方針の中で「不安の要素を的確に捉え、これを取り除くため、あるいは軽減させる方策を講じます」と述べていますが、このことを踏まえて、施策の福祉風呂の見直しについては。

山口憲造町長 福祉風呂については、4月から穂別公民浴場も温泉施設に変わり、市街地区も温泉施設を利用しやすくなり、多数の町民の皆さん方が温泉施設を利用しながら健康増進をする機会が増えるものと思います。

ながら町民の皆さんにお知らせします。

## Q 分かりやすい 予算書を

### A 改善に努めます

野田議員 町民アンケートによると、予算や事業内容について情報提供を充実して欲しいと44%の方が望んでいますが、23年度は町民の声に応えて、どのような工夫・改善を予定していますか。

山口町長 今始めようとしているのだから、風呂ぐらい入らせて欲しいとの声もあり、このような声を救つてあげるという優しさが必要だと思いますが、再検討する余地はありませんか。

山口町長 今までと同様な一律の考え方は改め、利用した方へのポイント制度の導入など優遇措置を実施、または対象年齢の引き上げを考えています。

山口町長 町民の皆さんに伝えなければならないことについては、確実性と効率性と即時性に留意しながら情報提供に努めていますが、従来の出前講座や住民相談のほかに、新たに女性中心のモニター制度に取り組み、穂別地区では、情報端末の活用を高めるための検討を行います。

山口町長 また、インターネットによる町民相互の情報交換、運営の充実を図り、携帯電話等を活用した行政情報のメール配信事業など、情報提供の充実を図っています。

風呂の考え方から健康づくりのことがから、従来の福祉を作成し、議会とも協議し

6月ぐらいをめどに素案

野田議員 アンケート結果からも、これまでの予算書では、町民の皆さんに行政がどんなことをしているのかが伝わりにくいことを示しており、二セコ町や他町で作成しているような非常に分かりやすい、中学生でも理解できるようなレベルの予算書を作っていく考えはありませんか。

※その他に「個性をいかしたまちづくり」について質問がありました。紙面の都合で割愛しました。

富士隆久副町長 予算の概要について、町民の皆さんにお知らせするよう努めていますが、編集の仕方として、「ご意見の点を参考にしながら改善を進めます。

※その他に「個性をいかしたまちづくり」について質問がありました。紙面の都合で割愛しました。



むかわジュニアファイターズ練習風景

## Q 特別職の報酬見直しは

### A 第一回審議会を開催



中島 勤  
議員

中島勤議員 平成22年第1回議会定例会で報酬審議会

設置条例が可決されていま  
すが、その後の具体的な進  
捲状況は。

山口憲造町長 特別職等の報酬については、時勢を得た内容にすることが必要であると判断し、先月第1回審議会を開催したところです。

する判例等について報告し、  
全体的に幅広く意見交換を行いました。  
次回からは、具体的に審議が進められることになります。

幅広い視野に立ち、さまざま  
な角度から公正かつ客観的な視点で、慎重かつ厳正に審議されることを期待

ています。



改修が望まれる川東頭首工

通達により町3%、受益者5%となっています。

順調なスケジュールで進めば、本工事は地区調査に

2年間を要するので、その後の着工になると考えています。

中島議員 この事業とむかわ町農業発展との関係をどのように捉えていますか。

山口町長 国営事業導入を考えたのは、平成18年の大

水害による農業災害を受け以来、幹線水路の排水改善をしない限り、大きな災害に耐えることができないと考えていました。

水田は保水機能を果たしますが、本町鵠川地区の農業形態は複合経営であり、施設栽培が盛んになっています。

水田休耕地での施設栽培は、水害に弱いという弱点があります。

事業実施に伴う費用の負担割合は、国75%、北海道

11・4キロメートルとなっています。

期成会とも密に連携を取りながら、この大きな事業を乗り切る覚悟です。

人だけではなく、全ての施設も含めていわゆる「おもなし」の心で対応しています。

## Q 景観保持と観光

### A 「おもてなし」の心で

中島議員 昨年は、田畠真紀さんがバンクーバー五輪

教授鈴木章先生のノーベル賞受賞、新井牧場生産馬による世界最高峰競馬レースであるフランス凱旋門賞での準優勝など全国にテレビ

放映され注目を浴びました。今後はシシャモのシーズンは勿論、シーズン外でも町外からの観光客が大勢来

町すると予想します。街路樹管理による景観保

持等、観光客受け入れに配慮が必要と考えますがどのように認識していますか。

山口町長 鈴木先生の記念ギヤラリー設置により、連休の混雑は例年以上を想定しています。

人だけではなく、全ての施設も含めていわゆる「おもなし」の心で対応しています。

Q 国営かんがい排水事業の地元負担は

A 町3%、受益者5%

山口町長 事業概要是、穂別ダムの管理機器及び洪水吐ゲート改修、川東頭首工

中島議員 町長は執行方針で、力強い産業の発展のた

め、また費用弁償についても詰めました。

今回は、道内類似団体との比較や給与削減の実施状況、また月額報酬支給に関

幅広い視野に立ち、さまざま

な角度から公正かつ客観的な視点で、慎重かつ厳正に審議されることを期待

ています。

新鵠川地区国営かんがい排水事業もその一つと考えますが、事業費の概算額が60億円とも言われています。

この事業の概要、事業費の負担割合はどのようになっていますか。

町長、副町長及び教育長の給与額、議會議員の報酬額、非常勤特別職の報酬額、また費用弁償についても詰めました。

問しました。

中島議員 町長は執行方針で、力強い産業の発展のた

め、また費用弁償についても詰めました。

今回は、道内類似団体との比較や給与削減の実施状況、また月額報酬支給に関

幅広い視野に立ち、さまざま

な角度から公正かつ客観的な視点で、慎重かつ厳正に審議されることを期待

ています。

新鵠川地区国営かんがい排水事業もその一つと考えますが、事業費の概算額が60億円とも言われています。

この事業の概要、事業費の負担割合はどのようになっていますか。

更に、順調に地区調査が進むとしたら、本工事着工はいつ頃になりますか。

事業実施に伴う費用の負

担割合は、国75%、北海道

17%、地元8%となっています。

水路の改修で予定延長は11・4キロメートルとなっています。

排水施設は宮戸幹線・支

西幹線用水路の改修で、予

定延長が2・7キロメートル

ルとなっています。

排水施設は宮戸幹線・支

西幹線

A	順調に進んでいます
Q	建設設計画の進捗状況は



星 正臣  
議員

応しなければなりません。

応しなければなりません。  
町民参加で策定中の新しい  
まちづくり計画によつて  
は変更も必要かもしませ

143人と削減目標を大きく上回り、今年4月1日に  
は、新規採用者を含め14  
2人になる予定です。

まぢへぐり基本条例とか  
自治基本条例は、町の憲法  
ともいわれ、町民参加のま  
ちづくり計画を推進し、町  
の将来像を具体化させるた  
めに制定が必要と考えてい  
ます。

**星正臣議員** 合併後5年が  
経ちましたが、190年に及  
んだまちづくり建設事業計

## Q 新しいまちづくり計画と 自治基本条例の制定は

A  
まちづくり計画推進  
のため制定したい

山口憲造町長 新町建設計  
画主要事業を平成18年から  
22年、23年から27年の前期  
後期に分け事業を実施して  
います。

主要な大型事業は、最後の厚生病院改築に着手しているので、計画どおり進んでいると思っています。

「り基本条例」とか「自治基  
本条例」の制定との関係につ  
いては。

山口町長 合併時の新町建設の理念は継続されるべきですが、時代の変化にも対

山口町長　むかわ町行政改  
革大綱では、平成18年から  
22年の5カ年で一般会計職  
員を184人から160人  
に削減する計画でしたが、  
22年4月1日で職員数が

5年間の成果と今後の取組みは。

# Q 行政改革の成果は 星議員 ▲ 目標を大きく上回る が進められてきました。

費で2億7,500万円削減されています。

また、行政改革大綱と合わせて策定したむかわ町行政改革実施計画では、取組み項目91項目中、76項目が順調に推移しています。



## 進むシカ柵設置

## Q 町民アンケートの結果は

A 次世代への町の基礎づくりに努力



北村 修  
議員

北村修議員 町民アンケートの結果、回収率が6・8%をどう見てますか。

また回答の中でも、定住意向や協働のまちづくりへの思いなどで、地区間や世代間で相違がありますが、どう捉えていますか。

計画策定に関し、今後の町民からの意見集約などは、町内の「輝かせるべき資源」とは。

山口憲造町長 回収率は厳しいものだと思います。合併に至った中で、協働がどこまでというのは厳しいものです。

山口憲造町長 回収率は厳しいものと思います。合併とは変化であり、不安はあると思います。

繋げていくことです。

(まちづくりへのさらなる町民参加)では、懇話会など色々ありますが、特に女性の持つきめ細かさなどを生かしたモニター制度で公聴という形を作ることで新たな指針としたい。

## Q 子ども手当ての対応

A 国の対応を見守る

女性の持つきめ細かさなどを生かしたモニター制度で公聴という形を作ることで新たな指針としたい。

北村議員 国会で、子ども手当て法案が可決しない場合、元の児童手当に戻りますが、町の対応と見解は

## Q 公共事業の実施方法

A 課題もあるが検討

北村議員 その具体的な内容、関連して住宅リリフォー

域づくり、まちづくりの手段として今後もしっかりと位置づけしながら、次の人たちがそれをベースに新しい

町として進めていく環境を作ることが大切と思います。

アンケートはしっかりと受け止め、今後、政策や執行部改修などの際に、町内業者で実施することを条件に1件当たり20万円程度の助成をするなどです。

業者の仕事確保と雇用拡大なり町への経済対策と定着になると思いますが。

山口町長 業者の対応などの課題も考えられ難しさもなくなる。

なんとしても阻止が必要だと考えますが、町長の見解は。

山口町長 反対をベースに国への強力な働きかけをしていきます。



わんぱく教室

# REPORT

## 委員会レポート

### 所管事務調査報告

#### 産業厚生常任委員会

調査事項

#### 鳥獣被害防止対策について

##### 【調査の経過と報告】

本件については、鳥獣による農作物の被害防止対策を把握するため、提供資料に基づき所管課の説明聴取を行った後、現地調査、質疑及び意見交換を行いました。

平成20年2月に施行された鳥獣による農林水産等に係る被害防止のための特別措置法に関する法律に基づき、平成20年度にむかわ鳥獣被害防止計画を作成、平成22年3月にむかわ町鳥獣被害防止対策協議会を設置し防止策を講じる推進体制を確立した。

平成21年度の工ゾシカ被害は1億5千万円となつて

アライグマ捕獲頭数19年度28頭、20年度73頭、21年度98頭、22年8月末96頭となっている。

計画では、防護柵を鶴川地区—9地区フェンス（金網）146キロ、電柵50キロ、穂別地区—16地区フェンス204キロ、23年度から25年度の3ヶ年で実施予定となっている。

事業は直営方式（農家・地域住民等参加型を基本）メリットは①設置コストの縮減、②受益者負担の軽減。

アライグマやヒグマにつ

いて、パトロール、箱わな等の設置を依頼した場合、

1時間2,030円の時間報酬を払っている。

1頭当たり1万円の支払いとなっている。

クマの固体の確保には、1頭当たり1万円の支払いとなっている。

平成22年11月末でクマの捕獲頭数は穂別地区で5頭となっている。

シカ駆除には、1頭当たり3千円の奨励金を支払つて頭数減に向けて取り組んでいる。

鶴川農業協同組合で250頭分、苫小牧広域農協で270頭分それぞれ2千円の上置きの報奨金が出るようになっている。

シカの加工処理施設については、全国で色々検討されておりが流通の確保や費用が多額になるなどからあまり実施されていない。

平成23年2月3日、平成22年度モデル地区として穂別で実施されたエゾシカ侵入防止柵金網フェンス設置事業の現地調査を行った。

事業費9,300万円、受益者数84人、地区内農地475ヘクタール。

獣友会については鶴川部会9名、平均年齢56歳、穂別部会21名、平均年齢59歳となっている。



ヒグマ研修会

#### 【設置地区】

穂別仁和上・仁和下	22,400 m
茂別・キウス	19,720 m
合 計	42,120 m
金 網	37,150 m
ナイロンネット	4,970 m

金網フェンス設置にあたっての支柱高は、高さ3.2mのうち、地中に1.2、幅5m間隔に設置されている。

鶴川農業協同組合で250頭分、苫小牧広域農協で270頭分それぞれ2千円の上置きの報奨金が出るようになっている。

シカの加工処理施設については、全国で色々検討されているが流通の確保や費用が多額になるなどからあまり実施されていない。

説明終了後、質疑のあと各委員会の意見を集約した結果、町民の安全・安心を確保するためにクマに関する情報等の徹底を図るよう意見をまとめ本件に係る調査を終了しました。

## 鳥獣被害対策（ヒグマ駆除）に対する要望書について

平成23年3月4日、仁和自治会長ほか2名の方から要望書の提出がありました。昨年5月の人身事故を背景としたもので、要旨は「人命を奪つたヒグマについて一刻も早く駆除を要望する」というものです。署名は穂別仁和地区、鶴川旭岡地区のほか町外者を含め307名。

同様の要望書が町にも提出されています。町は3月30日、地元住民の不安解消を目的として、ヒグマ専門家による研修会を開催。

議会からも地元住民の方の心情を肌身に感じたいとの思いから参加をしていました。

都市部においてもクマ出没が話題になる昨今、「共生」の智恵も身につけなければならぬと受け止めていますが、地元住民の方々の不安は完全には解消されていなようです。

ヒグマの活動時期を前に、町としては、銃器等を用いた積極的な捕獲作業は行わないが、①注意看板の設置、②事故予防対策（フエ、鈴、携帯ラジオなど）の周知を引き続き行う、③新たな出没情報があつた場合、状況に応じて対応を検討する、としています。

議会としては、町とも連携しながら、所管の常任委員会を中心とした実際的な課題として、引き続き関わっていきたいと考えています。

現在、大豆118ヘクタール、馬鈴薯30ヘクタール、試験栽培でこんにゃく芋1ヘクタールを作付けしている。

畜産食料品製造工場（精肉加工等工場）については、旧旭友ストア跡地（むかわ町大成2丁目3番地）を旭川電気軌道株式会社から土地と建物を賃貸契約し、旧店舗内に工場を造作、製造ラインを整備することになりました。

原料は、自社牧場（平取町振内）から供給予定で、操業開始予定は平成23年5月10日、雇用は操業時10名

行いました。

兵庫県に本社を持つ神戸物産の子会社、株神戸物産

エコグリーン北海道が21年4月に汐見地区的道有地231ヘクタール、22年3月と5月に合わせて40ヘクタールの農地を取得して、機械等の格納庫120坪を1棟、収穫物の収納庫120坪程度2棟建設している。

8月4日、実際の作付け状況や建設中の収納庫を確認するため現地調査を実施し現状を把握しました。

調査後、質疑のあと各委員会の意見を集約した結果、特に意見はなく本件に係る調査を終了しました。

以上、操業1年後は20～30人の採用を見込み、全員地元で採用予定となつていては、法令に基づき関係機関と適正に指導・協議を行つていくことになつています。

## 企業立地の現状と今後について

### 調査事項 企業立地の現状 と今後について

【調査の経過と報告】

議会からも地元住民の方の心情を肌身に感じたいとの思いから参加をしていました。

ヒグマ専門家による研修会を開催。

議会からも地元住民の方の心情を肌身に感じたいとの思いから参加をしていました。

## 議会基本条例について

## 議会報告会について

- ①議会基本条例の制定目的  
分権改革によって自治体の権限が拡大し、議会の役割も増している。

このため、議会改革を積極的かつ継続的に進めるため、議会基本条例を制定する。

- ②先進自治体の条例の調査  
検討

単独条例型として、栗山町議会、千葉県流山市議会また自治基本条例一体型では二セコ町、白老町を取り上げ検討した。

- ③今後の進め方  
検討

国内における条例制定の先駆けとなったモデルであるが、今後の条例案検討にあたっては、これら先進自治体への実地調査を通して更に理解を深めるとともに、本町の歴史や現状を踏まえ、具体性をもつた条例となるよう留意する。

## 実施状況会議



初めての議会報告会

- 4月5日、8日の2日間、議会運営委員会が実施主体となり、全議員が2班編成で町内2地区（鵠川及び穂別）に分かれ、初の議会報告会を行った。
- 報告内容は①新年度予算及び主要施策、②議会改革の場でお答えしたほか、意見・要望は持ち帰つて整理のうえ町ホームページ、議会だより（次号）で進捗状況や結果をお知らせすることを主な目的として開催する。
- 説明に対する質問にはその場でお答えしたほか、意見・要望は持ち帰つて整理のうえ町ホームページ、議会だより（次号）で進捗状況や結果をお知らせすることを主な目的として開催する。
- ②その他の課題
- マンネリ化を避け、多くの町民が参加していくだける方法を今後とも工夫するとともに、個別的・地域的課題については「出前議会」のようないくつかの方向で検討する。
- ③今後の進め方
- 検討した4自治体の条は、国内における条例制定の先駆けとなったモデルであるが、今後の条例案検討にあたっては、これら先進自治体への実地調査を通して更に理解を深めるとともに、本町の歴史や現状を踏まえ、具体性をもつた条例となるよう留意する。

- ととした。  
主な意見・要望は次のとおり。
- ①エゾシカ防護柵設置事業は、効果発現のため、早期に全体事業の完成を。
  - ②森林被害（食害）対策として、エゾシカ駆除も重点課題として推進を。
  - ③先進自治体を目標に、議会での討論の活性化を期待。
  - ④議員報酬問題は、次世代への円滑な継承のため、定数削減、報酬単価引き下げで。
  - ⑤議会のネット中継は一步前進だが、穂別地区についてはテレビの活用も検討されたい。
  - ⑥大地震・津波を想定した防災対策、ハザードマップづくりに早急に取り組むべき。
  - ⑦原発事故については、道内においても防災対策、風評被害対策を強化すべき。
  - ⑧合併調整の成果としての「建設計画」について、今後とも着実な推進を。
  - ⑨両地区を結ぶ基幹路線、道道穂別鵠川線の早期完成

- なお、事後アンケートでは「ネットもよいが町民と直接ふれ合う場をもつと多く」「議会活性化については、町民にもっと投げかけるべき」などのご意見をいただき、議会では「出前議会」のような名称で地域に出向き、意見交換をする方向で進めることとなつた。

# 平成23年度むかわ町各会計予算審査特別委員会

平成23年度むかわ町各会計予算審査特別委員会は、議長を除く15人の議員で構成されています。本年度予算が、まちづくりにどのように運用されるかなど活発な質疑が行われ、原案どおり可決されました。

## 一般会計

### 歳出

#### ◆交通輸送対策費

町としてもう少し補助でき  
ないです。

#### ◆児童福祉費

#### ◆児童福祉費

#### ◆環境衛生費

#### ◆清掃費

職、嘱託、契約社員で16名  
です。  
6月ぐらいには、基本的な考え方を提示し、細かい部分についてはその時に議論していただければと思いま

させていただきたい。  
5年刻みの計画で平成23年  
度が一つの区切りになるので、今年度以降補助率の要望をして進むことになります。

中島勲委員 二宮靈園進入  
路整備の内容は。

堀江町民生活課長 むかわ  
町の水洗化率は71%になつ  
ています。

#### ◆環境衛生費

三上純一委員 合併浄化槽  
の今後の助成は。

#### ◆清掃費

#### ◆広報公聴費

岡田信一支所長 来年度事業として、必要な部分の計画書を提出していただいた中で検討していきます。

佐藤守委員 コミュニティバスへの電話連絡が高齢者ではできないとの苦情を聞きますが、今後の対策は。

津川篤委員 認定こども園の運営支援は、今後どのように進めていきますか。

堀江町民生活課長 坂下から靈園までの約100メートル、5メートルの幅で舗装及び駐車場の整備をする

5年刻みの計画で平成23年度が一つの区切りになるので、今年度以降補助率の要望をして進むことになります。

大松紀美子委員 女性モニターの具体的な内容は。

#### ◆企画費

星正臣委員 地上デジタル放送移行対策費は、22年度で減額補正された事業があらたに予算化された理由は。

富士隆久副町長 国のほうで一定の保育単価に沿つて人数割合で法人に交付しています。

堀江町民生活課長 坂下から靈園までの約100メートル、5メートルの幅で舗装及び駐車場の整備をする

5年刻みの計画で平成23年度が一つの区切りになるので、今年度以降補助率の要望をして進むことになります。

光井淳総務企画課主幹 町政に女性の率直な意見、要望等を積極的に求めていくために設置するもので、モニターとなる方の興味のある事業について提言をいただきたいと思っています。

星正臣委員 地上デジタル放送移行対策費は、22年度で減額補正された事業があらたに予算化された理由は。

堀江芳幸町民生活課長 4月からの町営バス並びにコミュニティバスの運行については、当日2時間前まで

予約を可能にすることで進めています。

富士隆久副町長 国のほうで一定の保育単価に沿つて人数割合で法人に交付しています。

堀江町民生活課長 坂下から靈園までの約100メートル、5メートルの幅で舗装及び駐車場の整備をする

星正臣委員 地上デジタル放送移行対策費は、22年度で減額補正された事業があらたに予算化された理由は。

堀江芳幸町民生活課長 4月からの町営バス並びにコミュニティバスの運行については、当日2時間前まで

予約を可能にすることで進めています。

富士隆久副町長 国のほうで一定の保育単価に沿つて人数割合で法人に交付しています。

堀江町民生活課長 坂下から靈園までの約100メートル、5メートルの幅で舗装及び駐車場の整備をする

光井淳総務企画課主幹 女性モニターの率直な意見、要望等を積極的に求めていくために設置するもので、モニターとなる方の興味のある事業について提言をいただきたいと思っています。

星正臣委員 地上デジタル放送移行対策費は、22年度で減額補正された事業があらたに予算化された理由は。

堀江芳幸町民生活課長 4月からの町営バス並びにコミュニティバスの運行については、当日2時間前まで

予約を可能にすることで進めています。

富士隆久副町長 国のほうで一定の保育単価に沿つて人数割合で法人に交付しています。

堀江町民生活課長 坂下から靈園までの約100メートル、5メートルの幅で舗装及び駐車場の整備をする

#### ◆地域自治区振興費

北山洋子委員 高齢者が取り組んでいる映画づくりが

山崎真照委員 穂別の福祉

大松委員 認定こども園に

堀江町民生活課長 むかわ

#### 質 疑

北山洋子委員 高齢者が取

星正臣委員 地上デジタル

富士隆久副町長 国のほう

堀江町民生活課長 むかわ

北山洋子委員 高齢者が取

</div

◆学校管理費  
質 疑

山崎満敬委員 地震緊急通報システムの内容は。

木澤省司教育長 鶴川中央

小学校は、耐震化について課題のある建物です。

当面、緊急通報システムを設置し、地震における初期の対応を図っていきます。

◆小学校費  
質 疑

小坂利政委員 児童生徒が

よりよい環境、よりよい指導者のもとで教育を受ける環境を教育行政はつくるべきだと思いますが、特別支援員、介助員の配置については。

丹治秀昭生涯学習課長 23年度特別支援員は中央小学校に2名、穂別小学校に1名、介助員は中央小学校に1名、穂別小学校に3名を配置し、教育の充実を図っています。

◆青少年健全育成費  
質 疑

北村修委員 高等学校卒業生の就職先がないという事態が古小牧管内であります

が、今後の支援対策は。

◆農業費  
質 疑

三倉英規委員 農業人口に係わる農業委員定数の将来については。

木澤教育長 厳しい経済情勢の中、就職活動はどこも苦労していますが、本町の場合、寮などの集団生活による評価が大きいことなどから、ほぼ100%進学・就職が決まっている状況です。

◆農林水産使用料  
質 疑

長谷川健夫委員 テレビ電話の利用料等含めて、今後の直営方式のあり方については。

奥村農政課長 農業委員は、地域における農地政策の精

通者として求められているもので、農業人口が減少しても農地の多面的な機能も含めて、監視運用と言う意味で、これまで同様に必要ではないかと思っています。

議会の主なうそせき

月

21	18	14	8	5	4	4	4	28	24	23	18	17	10	7	6	2	1	3	24	15	14	10	3	2	
月																									
日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	日	
第4回全員協議会	議会報告会（鶴川地区）	議会報告会（穂別地区）	第4回議会運営委員会	胆振東部日高西部衛生組合議会定例会	胆振東部消防組合議会定例会	第3回全員協議会	第1回むかわ町議会定例会（～10日）	予算審査特別委員会（～9日）	第2回全員協議会	T P P 学習会	第1回議会広報委員会	第3回議会広報委員会	第1回議会運営委員会	第2回議会運営委員会	第1回総務文教常任委員会	第2回産業厚生常任委員会	ヒグマ研修会	第1回地域医療・特別委員会	第1回全員協議会	第2回議会運営委員会	新ひだか町議会運営委員会視察受入	第1回総務文教常任委員会	ヒグマ研修会	第1回産業厚生常任委員会	
とみなみチユーリップフェア（～23日）																									

むかわ議会だより 第19号

3月30日第2回臨時会が開催され、東北地方太平洋沖地震及び津波被害に係る町長行政報告の後、関連補正予算が審議され、原案どおり可決されました。

【町長の行政報告】

3月11日地震発生後の町災害本部設置から、翌日20時20分、避難勧告解除、対策本部解散までの経緯の後、町内の被害状況の報告がありました。土木被害として漁港3、500万円、水産被害として、漁協荷捌き施設2、546万円、漁船411万円など4、465万円、計7、965万円が中間取りまとめの結果です。

被災地からの避難者は23名で、避難施設の確保を含め、今後とも積極的に受け入れます。

被災地に対する当面の物資等支援として、水道水10リットル缶200個を送っています。

なお、補正予算について、町内漁業者への支援対策のほか、被災地支援として、受入れ住宅改修、職員の現地派遣に係る経費等を計上した旨の報告がありました。

### 一般会計補正予算

◆被災者支援事業（住宅改修、職員派遣ほか）	◆災害見舞金（被災地へ）
2、575万円	300万円
◆水産振興対策事業（漁協施設等復旧支援ほか）	3、402万円
1、085万円	

### 問合せ募集

議会を傍聴した感想や、町議会へのあなたのご意見、「おかわ町議会だより」を読んでの感想など、あなたのお寄せ下さい。



議会を傍聴しませんか。  
次回は6月14日から開かれる  
予定です。

場所 産業会館 第1研修室  
時間 午前10時

議会はどなたでも傍聴できますので一般質問や議案審議の様子を皆さん目のと耳で感じてみませんか。

詳しくは議会事務局へ

TEL 42-2486

前号の記事について  
23年1月発行、議会だよりの記事「農作物の作況調査」について、穂別地区の基幹作物メロンが調査対象になつていなか、とのご指摘がありました。

議会が行う作況調査の主な目的は、主要作物の生育状況を実地に調査し、その年の農家経済に何らかの対策が必要か判断する際の参考にするため行います。

対策が必要な場合は、一般質問などの方法で町の対応を質することもあります。

出来秋に1回、時期を限制して行い、調査箇所も抽出して行うため、ご指摘のとおり常任委員会の行う調査には限界もあります。

なお、毎年9月定例会では町長から農作物全般の作況が報告されますし、議会としても農業関係機関団体からのデータ収集や議員間の情報交換により全体を把握できるよう努めています。

この意見の趣旨を踏まえ、今後とも工夫を重ねていきたいと思います。

議会広報委員  
佐藤 守

汚染が心配です。  
一日も早い事故の収束と復旧、復興を心から祈るばかりです。

鶴川漁港も甚大な被害がありました。一方で市や町が一瞬にして津波で消え、尊い数多くの人々が犠牲になり、壊滅的な映像を涙なくしては見られぬ光景でした。そこには原発事故が発生、汚染が心配です。

一日も早い事故の収束と復旧、復興を心から祈るばかりです。

### 編集後記